

Véase: Conyundjian

000175933

20/3/84

RESEÑAS

491

ROLANDO MELLAFE [Rojas] y René SALINAS MEZA: *Sociedad y población rural en la formación de Chile actual: La Ligua 1700-1850*. Ediciones de la Universidad de Chile, Santiago, 1988.

Se trata de un acabado estudio sobre una región chilena que, para recomendarlo, cuenta con el aval de sus autores y con una abundante base documental, constituyéndose por esto en una de las obras importantes últimamente publicadas en Chile.

Los autores, sobradamente conocidos, reafirman una vez más sus excelentes condiciones de investigadores. El profesor Mellafe, ya ha publicado otros estudios que afirman sus grandes condiciones de conocedor y experto en temas de historia social. Queremos en especial destacar ahora al profesor René Salinas, de la Universidad Católica de Valparaíso, cuyos estudios de doctorado en la Universidad de Montreal lo acreditan como uno de los investigadores en demografía histórica más completos con que se cuenta actualmente en Chile.

Como lo recuerdan los autores en el prólogo, los datos en que se basa el presente estudio proceden de una investigación realizada hace ya cerca de 15 años en el Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) de las Naciones Unidas. Esta investigación fue usada por Carmen Arrekt, Rolando Mellafe y Jorge Somozas en una publicación editada por el mismo CELADE con el nombre de "Demografía Histórica en América Latina. Fuentes y Métodos", que vio la luz en San José de Costa Rica en 1983. En aquella oportunidad, no se hizo mención alguna al aporte del profesor Salinas, omisión injusta que hoy es salvada en la obra que comentamos, colocando al fin el rol del autor omitido en su verdadera dimensión.

La obra, dividida en tres partes, se ocupa del marco físico y social, de las actividades económicas y de la población y la mentalidad. Con este amplio marco, se dejan analizados todos los factores que pudieron tener incidencia en la particular evolución histórica que experimentó el valle de La Ligua desde finales del siglo XVI hasta mediados del XIX. De especial interés es el análisis demográfico y su metodología de la cual se hace gala en los apéndices. Así ocurre con el análisis hecho a partir de la reconstitución de familias propuesta por Louis Heury que hasta ahora había sido utilizado para estudiar familias europeas y norteamericanas. Al usar la célebre ficha ideada por este autor, se advierte que ella fue ajustada a la realidad local, para poder así recoger los datos "originales" que podrían ofrecer las fuentes locales. Destacamos la honestidad con que son presentados todos estos antecedentes, señalando los autores los pasos metodológicos y la manera como fueron solucionando las carencias de datos o las insuficiencias documentales que, inevitablemente, se presentan en estas investigaciones, las que salvaron cifrándose estrictamente a las técnicas que tan buenos resultados han proporcionado a este tipo de estudios en otras latitudes.

Historia n° 23, V., 1977

# **"Sociedad y población rural en la formación de Chile actual, La Ligua 1700-1850" [artículo] Armando de Ramón.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Ramón, Armando de, 1927-2004

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Sociedad y población rural en la formación de Chile actual, La Ligua 1700-1850" [artículo] Armando de Ramón.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)